

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 cént.; línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

La protesta contra el Gobierno.

Lo inmediato y lo urgente

Ayer, se mostraron de acuerdo todos los jefes de las minorías liberales, según la nota oficiosa de la reunión que en otro lugar se publicó. Y ya este acuerdo es de gran significación. No tenemos ahora por qué entretenernos en suspicacias y en investigaciones de móviles ocultos, sino insistir en lo que desde un principio viene animando esta enérgica campaña, en la que no podemos ceder sin haber conseguido nuestros propósitos.

Destruído ha quedado el dilema, de que tanto se han aprovechado el Gobierno y sus corifeos de todas las derechas, de «o pleno disfrute de la Constitución o suspensión de las garantías». No hay motivo para que el Gobierno haga lo que está haciendo. Mucho menos para que vaya más allá, para que vaya a lo que sería una usurpación violenta y falaz de los derechos populares.

Proclamado ha quedado, fuera de todo equívoco, que lo necesario, lo urgente, lo legítimo, es que la ley de Reuniones esté en vigor, sin que la desnaturalice, sin que la bastardee la interpretación, unas veces cretina, otras alejadas, de autoridades y gobernantes constitucionales para quienes la Constitución es subversiva.

Lo necesario y lo urgente, porque mientras el derecho de reunión esté sustraído, la vida de relación de los partidos democráticos, de los partidos populares, está en estado cataclítico, lo necesario y lo urgente es que los ciudadanos puedan libremente reunirse, dentro de lo que las leyes prescriben, para todo aquello que tengan por conveniente. Incluso, si es lo estiman de necesidad, para tratar de la guerra europea y para manifestar su criterio respecto a tal o cual nación beligerante.

Esto es lo urgente y lo necesario. Esto es lo que obliga a todas las fuerzas del país, que tengan conciencia de los deberes y los derechos cívicos, a ponerse en acción, a ponerse a la defensiva contra el enemigo interior. Porque también en España existe lo que ha llamado ENEMIGO INTERIOR un grupo de socialistas alemanes recientemente. Y este enemigo interior de España, no ya a los socialistas únicamente amenaza, sino a todo lo que en la nación signifique algo, por poco que sea, de vida y de progreso.

El incremento que, con la complicidad y la complacencia del Gobierno, están tomando las derechas, obliga a las izquierdas a inteligenciarse para la defensa. Y siendo, como es, el punto donde la reacción ha concentrado sus ataques los derechos constitucionales que autorizan la libre expresión de las ideas, todos los que se agrupan para defender esos derechos son izquierdas ahora.

Ni a Dato, ni a nadie, puede tolerarse que nos diga: «Esto puedes decir, y estotro no puedes decir». Ni a Dato, ni a Sánchez Guerra, ni a autoridad ninguna, puede consentirse que aplique como fórmula de gobernar el criterio fernandino de que el pensar es una funesta manía.

Ni a Dato, ni al sursum corda, puede permitírsele que nos ponga un bozón al pensamiento y nos le gufe por donde se le antoje. Nada de automebaldones del pensamiento del país. Si el país lo consintiera en silencio, sería un país envilecido. Y ya sabemos, ya sabemos, que el bello ideal de gobernantes a lo Dato es mandar sobre países envilecidos. Sencillo, sencillamente, porque no en otros pudieran ejercer cómodamente sus métodos más amados. Pero sabemos también que nuestro país no lo es todavía, ni lo será nunca, aunque así lo haga aparentar la insolencia de la Prensa y de las masas neas y antiliberales en algunos momentos.

: MUSA NUEVA :

Suprimir... ¿el qué?

¿Suprimir aquello que en esencia es algo o las garantías constitucionales?
¿Qué hicimos nosotros para esos rigores, que entre los prohombres andan esas frases?
¿Qué intención siniestra hay en el concepto?...
¿Es sólo un producto de la mala sangre?...
¿Por qué se ha supuesto robar las razones de las garantías constitucionales?
¿Qué ocurre en España para que así piensen y sólo esta idea por el cráneo pase?
¿Es que haría alguno desde la poltrona, en el mismo caso, esa semejanza?...
¡Vaya, vaya, vaya con los pensamientos que se desayunan hoy los hombres grandes!

Lo que aquí hace falta, pero firmemente, es para los crímenes no dar libertades; suprimir la marcha de la bancarrota, suprimir los jueces que no son legales, suprimir los toros, donde se embrutecen todos los cerebros potentes y audaces, y donde los pueblos filtran gota a gota en la ardiente arena su vigor, su sangre, y todos sus nervios, sus economías y sus sentimientos y sus ideales...

Lo que aquí hace falta, aunque no se ocupen de su trascendencia las autoridades, es, cívicamente, suprimir las juergas en los lenocinios—que se llaman bailes—para que los chulos y las prostitutas sean ciudadanos y ellas sean madres...

Lo que aquí hace falta, pero prontamente, es, sin miramientos—ni ser tolerantes—porque da producto...—, suprimir los cines, donde las mujeres se ostentan procaezes y hacen que relinchen los reblandecidos, los viejos con calca, los pollos exangües...

Lo que aquí hace falta, y nadie se ocupa de lo que está urgiendo, es... un poco grave: suprimir la Prensa que está redactada por los depravados, hembras y cobardes; para, noblemente, romper las cadenas y quitar la escoria de ciencias y artes...

Lo que aquí hace falta—y perdonen todos las duras entrañas de necios e infames—es que se suprima la pena de muerte, esa ley que aplican esos... militares; esa otra que sirve para que se herede—que es la más absurda de todas las leyes—y todas las artes que tan bien manejan para amorozarnos los hombres-chacales.

Y está haciendo falta, pero mucha falta, mucha más que piensan las calamidades que hay en el Gobierno, suprimir propinas a los sinvergüenzas y a los holgazanes, que son un obstáculo para que los hombres que se sacrifican ganen unos reales!

Todo esto hace falta... ¡Y otras muchas cosas que los Romanones y los don Melquíades no sabrán hacerlas, porque no han tenido nunca fortaleza para ser formales!...

ARAGONES

Igual que en España.

De *L'Humanité* son estas palabras con que encabeza una información parlamentaria:

«Es una orgullosa satisfacción para nosotros, socialistas, hacer constar que en la hora trágica en que los Parlamentos de Europa están cerrados, excepto el Parlamento inglés, en Francia se delibera y se discute en nuestras Cámaras los problemas más graves con una libertad de espíritu y una independencia de pensamiento absolutas.»

Pues en España, donde no estamos en guerra, el Parlamento está cerrado, y amordazado el pensamiento, y el espíritu emparedado.

El contraste tiene no pocas enseñanzas.

ESPERANZA

Pobres mujeres, que al trabajo rudo disteis la flor de juventud ligera, y la fugaz, brillante primavera vistéis nublada por torcedor sañudo.

La pesadumbre que agobiaros pudo no es la fatalidad que pesareis; es nueva esclavitud, cruel y artera, que os martiriza en asfixiante nudo.

Alzad la frente; vuestros hijos, bravos, que no quieren ser ya más tiempo esclavos, se agrupan en valiente vanguardia, y de toda injusticia vencedores, habrán de redimitros, vengadores, derrumbando la infame tiranía.

Diego ROMERO

MOSAICO

Nuestros lectores conocen ya el acuerdo adoptado ayer en el Ayuntamiento acerca del sucio asunto de las vaquerías antihigiénicas. Conocen también los nombres de los que dijeron sí y no.

Bueno es que conozcan a los «ecuanímenes», a los que no estuvieron en el salón para no votar en pro ni en contra de los vaqueros.

Son los siguientes: Bellido, Blanco Parrondo, De Miguel, Raboso, Saiz Herraiz, Samperio, Anido, duque de Tovar y Trompeta.

Total, 9.
Han coincidido el reaccionario Bellido con el demócrata, republicano y tal, Trompeta; el aristócrata, artista y ganadero duque de Tovar, con el tabernero—«mi compañero... del gremio de culitos de vino», le llama Casero, tan lamentable poeta como edil, que votó consecuentemente a favor de los vaqueros y en contra de su musa, este desgraciado pueblo de Madrid—; Blanco Parrondo; el tintero De Miguel, con el Sr. Anido.

Los nueve ecuanímenes deben ser tenidos en cuenta por el vecindario, ya que son tan enemigos suyos como los que se opusieron a la proposición de los socialistas. De ellos, el más decente ha sido el vaquero Sr. Samperio..., sin duda porque sabía de antemano el resultado de la discusión.

El Mundo habla de un grave incidente ocurrido en la plaza de España, de Tetuán, del que fué víctima un funcionario español y un subalterno de nuestra autoridad.

El Mundo pide al Gobierno que adopte las medidas necesarias para que no se repitan, y promete, si no se le atiende, ser más explícito.

Aunque se adopten, *El Mundo* tiene el deber de hacer o, enterando al país de lo que en Tetuán ha sucedido.

Contrasta esta discreción del colega con la diligencia que emplea en incensar a Jordana.

Y, ¡no hay derecho!

El Ayuntamiento de Toledo, tan descuidado en atender los intereses populares, se ha apresurado a obsequiar con un béculo de plata al obispo auxiliar, señor Pérez.

Esto ha sucedido siempre; la obsequiosa conducta de las Corporaciones oficiales para con los religiosos ha coincidido con la miseria popular.

O dicho de otro modo: la prosperidad de la gente de sotana está forjada con la misera estrechez del pueblo.

Así ha sido siempre.

Dice *El Debate*: Sabemos que entre la correspondencia española que ha sido detenida y abierta en Francia hay cartas dirigidas a Austria por una elevadísima señora.

Pues aquí hay dos violaciones: la de la correspondencia de esa elevadísima señora y la del secreto a que están obligadas determinadas personas.

Noticias diversas.

En el canal de Panamá.—Nuevo desprendimiento.

POLDHU.—De Colón dicen que por un desprendimiento de tierras ocurrido el sábado en el Corte de la Culebra, se ha restringido el paso por el canal de Panamá a los barcos que tengan más de 23 pies de calado.

Hay cuatro vapores detenidos, y otros varios esperando a poder entrar.

Una tromba.

REUS.—En el término del vecino pueblo de Castevell se desarrolló ayer una tromba, que arrancó los árboles y destruyó las plantas en una extensión de 2.000 metros de largo por 500 de ancho. El vecindario fué presa de gran terror por la proximidad del fenómeno, que, afortunadamente, no llegó al pueblo.

El malecón de El Ferrol.

EL FERROL.—Han llegado los representantes de la Casa de Bilbao encargada del derribo del malecón.

Las obras importan un millón de pesetas.

Trabajarán 400 obreros.

Un vapor embarrancado.

LONDRES.—En la playa inglesa de Dundee, ha embarrancado el vapor «Bermeo», de la matrícula de Bilbao, por causa de haber chocado con otro vapor. La tripulación consiguió salvarse.

¡COSAS!

Queremos música.

Tenemos una Banda municipal digna de los mayores elogios, pero también tenemos ganas de poder todos oír su música, que bastante cara nos cuesta.

Varios cientos de miles de habitantes en Madrid estamos, sin saber por qué, sometidos a sólo escuchar la destemplada voz de más pregoneros que cantantes, que acompañan a los ciegos músicos que por esas calles pululan recogiendo una limosna.

Tampoco nos explicamos el por qué de tolerar que la Banda municipal sólo ejecute labor musical en el Retiro, que es fiesta de pago, y solamente gratuita las mañanas de los domingos.

La Banda municipal está bien pagada, y toca poco.

Y ya que hablamos de la Banda municipal, ¿por qué no hablar de las bandas militares? ¿Quién paga las bandas militares? El pueblo.

Pues bien, las bandas militares no se mueven de su cuartel, si no es a peso de oro o para algún acto oficial, recibir reyes, ir a la parada, ir en las procesiones, y pare usted de contar.

Si de París tomamos todos los ejemplos, ¿por qué no tomar el adjunto en lo que a la música se refiere?

Las bandas militares de París, entre ellas una de las principales del mundo, la de la Guardia Republicana, festejan los oídos de los parisinos en la temporada de verano, desde el 15 de mayo hasta fin de septiembre.

Los días de concierto, señores concejales madrileños, señor ministro de la Guerra y capitán general, son:

Domingo, martes y jueves, en las Tullerías; domingo, martes y viernes, en el Luxemburgo; domingo, miércoles y viernes, en el Palaix Royal; domingo y viernes, en el Parque Monceau; domingos y jueves, en Buttes Chaumont; domingo, en el Parque Montrouis y en el Jardín de plantas; domingos y jueves, en la Place de la Nation; jueves, en el Ramelagh, en la Place des Vosges y en una porción de parques, jardines y squares más.

Las músicas militares tocan de cuatro a cinco desde 1.º de mayo hasta el 15 de junio, y de cinco a seis desde el 15 de junio hasta septiembre.

¿Qué les parece, la idea de imitar a París en esto a los señores que cito?

Bandas, contando con las militares, Municipal, Hospicio y Paloma, hay suficientes para organizar este plan artístico de educación musical del pueblo.

Además, hay que acabar con ese favoritismo de que sólo se muevan las masas orquestales por el ímán del sobresueldo.

En mi oficina, yo trabajo, y me obligan a trabajar, porque me pagan; a las bandas del ejército y demás que el pueblo paga debe escucharlas gratis.

¿Vale la idea?

Francisco JOSE

Notas santanderinas.

Estadísticas edificantes.

SANTANDER.—He aquí una estadística que da idea de las dificultades de la vida obrera en esta población: Gasto diario aproximado de una familia obrera compuesta de cuatro a cinco individuos:

	Pesetas.
Casa.....	0,50
Pan.....	0,90
Patatas, alubias o arroz.....	0,50
Café, leche y azúcar.....	0,40
Aceite.....	0,20
Tocino, carne o bacalao.....	0,25
Leña o carbón.....	0,20
Jabón.....	0,10
Luz.....	0,10
Médico y farmacia.....	0,10
Otros gastos.....	0,25
TOTAL.....	3,50

3,50 pesetas por siete días..... 24,50
Seis días de trabajo, a 4 pesetas..... 24,00

DÉFICIT..... 0,50

Y a menor salario, más desequilibrio. Corresponde por individuo: Familia de cuatro, a 0,87 1/2.
Idem de cinco, a 0,70.

Según el doctor Bolívar, el obrero, en 1913, necesitaba consumir un equivalente, exclusivamente para alimentos, de tres pesetas diarias.

¿Se puede vivir?—Vasqay.

LOS QUE MUERAN LUCHANDO

STEPAN SLETOF

En la noche del 6 al 7 de junio ha sido muerto por las balas alemanas un ruso de los que más destacada personalidad tenían en los movimientos revolucionarios de aquel país: Stepan Sletof.

Rubanovitch cuenta, a grandes rasgos, en *L'Humanité* la admirable historia de este infortunado camarada.

Entró en el movimiento a la edad de diez y nueve años, en 1895. Después de un largo período de estancamiento, el movimiento revolucionario ruso cobraba en aquellos momentos una actividad grande.

Sletof fué siempre de los que concedían trascendental importancia para la revolución el incorporar a ella a los trabajadores de los campos. Ideológicamente, adoptó la filosofía de Pedro Lawof y Nicolás Makhailusky. Esta filosofía acepta la autoridad de Marx en materia económica, pero rechaza su doctrina de la dialéctica materialista, reconociendo a la personalidad humana, al pensamiento crítico, a la voluntad creadora del hombre, un papel autónomo e importante en el progreso histórico.

Su bautismo revolucionario fué una deportación a Ufa. Comprometido más tarde en el movimiento universitario de Moscú, emigró a Ginebra. En el *Mensajero de la Revolución Rusa* publicó una serie de estudios sobre el movimiento campesino, titulados *Oa Zemli* (Cerca de la Tierra), que le revelaron como un escritor de profundos conocimientos y de elevadas concepciones.

Fuó elegido miembro del Comité Central. Por entonces se le detuvo en Rusia, a causa de una denuncia del espía Azef. Fué encerrado en la fortaleza de Pedro y Pablo, de donde le sacó la amnistía concedida después de la revolución de 1905.

En este año se batió valerosamente en Moscú, en las barricadas. En 1906 trabajó en una empresa de publicación de folletos, con el título de la *Joven Rusia*. En 1907 se le detuvo y se le condenó a tres años de expatriación. Colaboró este año en la redacción del informe del Partido ruso al Congreso Internacional de Stuttgart, al que asistió como delegado del Volga, oficiando en él como secretario de delegación.

Tomó parte muy directa, en 1909, en Rusia, en el intento de reconstrucción de la organización de combate. Después recorrió la Rusia para estudiar sobre el terreno el estado de las organizaciones locales, y volvió al extranjero con el proyecto de reorganizar el partido sobre bases en parte nuevas.

En 1912-13 fué secretario de redacción de la *Tribuna Rusa*, en la que relataba la crónica de la Dama.

Al estallar la terrible guerra actual se alistó como voluntario en el ejército francés. En artículos que publicaba en un periódico ruso, Sletof justificaba esta actitud, adoptada para «contribuir—son palabras suyas—a salvar al mundo del yugo del militarismo prusiano».

Rubanovich concluye con estas palabras:

«Los socialistas rusos de todos los partidos que han conocido a Sletof se inclinarán, con nosotros, ante la tumba de este héroe de la revolución rusa, muerto valientemente en el campo de batalla, frente al enemigo, al servicio de una causa que él creía, en su alma y en su conciencia, noble y justa.»

Robustecer las Agrupaciones Socialistas existentes y crearlas en los pueblos donde no las haya, es uno de los primeros deberes de los afiliados al Partido Socialista.

LAS JUVENTUDES SOCIALISTAS

La de Burgos.—Por acuerdo de esta Juventud Socialista, y a fin de testimoniar nuestro profundo agradecimiento a las atenciones que para nuestra clase guardan los eminentes artistas Sra. Guerrero y Sr. Díaz de Mendoza, esta Juventud solicitó celebrar una entrevista con ellos. Una Comisión de la Juventud llevó a los artistas un hermoso ramillete de flores naturales, siendo recibida cariñosamente, habiéndonos enviado un buen número de entradas para la función de esta noche, envió que repetirán mientras actúen en esta capital.

Les hacemos presente a tan incomparables artistas nuestro sincero reconocimiento por su nueva deferencia hacia la clase trabajadora.—C.

La situación política.

Los partidos liberales.—La reunión de ayer.

Ayer tarde, a las cinco, se celebró la anunciada reunión de representantes de las minorías parlamentarias liberales para tratar de la conducta que el Gobierno sigue, atropellando constantemente los derechos ciudadanos.

Se verificó en el domicilio del Sr. García Prieto. Con éste se reunieron los señores Labra, Azcárate, conde de Romanones, Nougues, D. Melquiades Alvarez, Sánchez Robledo, en representación de los radicales, y nuestro compañero Pablo Iglesias.

Los acuerdos.

A las siete y media terminó la reunión de los representantes de partidos liberales, facilitándose a los periodistas la siguiente nota oficiosa:

«Reunidos los Sres. Azcárate, Labra, Pablo Iglesias, conde de Romanones, Alvarez (D. Melquiades), Nougues, Sánchez Robledo y marqués de Alhucemas, en el domicilio de este último, en representación de las minorías parlamentarias que respectivamente pertenecen, acordaron por unanimidad hacer la siguiente declaración:

Que en las circunstancias actuales no hay razón, ni siquiera pretexto, que pueda legítimamente justificar la suspensión de las garantías constitucionales.

Decretar ahora dicha suspensión implicaría, a su juicio, un abuso de poderes, tanto más claro cuanto que el ministro de la Gobernación, en recientes declaraciones a los periodistas, ha manifestado que no existen motivos serios ni graves a la hora presente que aconsejen al Gobierno interrumpir la normalidad constitucional.

Consecuentes con este criterio, y hallándose como se halla en vigor la Constitución, el Gobierno no puede ni debe impedir el ejercicio del derecho de reunión en la forma que lo está haciendo sin cometer una verdadera transgresión legal, que por lo sistemática e injustificada, constituye una notoria arbitrariedad, merecedora de nuestra enérgica protesta.»

Como se ve, el acuerdo adoptado significa una rectificación en la conducta seguida por el conde de Romanones y aun por Melquiades Alvarez, triunfando el criterio expuesto desde el primer momento por nuestro diputado, Pablo Iglesias, criterio que adoptó la minoría conjuncionista.

Lo sucedido en la reunión.

Nuestro estimado colega *El País* da la siguiente versión de lo ocurrido en la reunión:

«Al salir los concurrentes de la reunión fueron interrogados por los periodistas. Según parece, inició la conferencia el Sr. Azcárate, dando cuenta de los motivos que le habían conducido a convocar la reunión.

Había seguidamente el Sr. Iglesias, sintetizando lo dicho en el mitin de la Casa del Pueblo acerca del incremento que toman las derechas por abandono de las izquierdas, que era preciso que se inteligenciaran, tanto para eso como para impedir que subsista el régimen del capricho arbitrario establecido por el Sr. Dato, oponiéndose a todo trance a que se suspendieran las garantías constitucionales.

El Sr. Sánchez Robledo manifestó que habiendo expresado el Sr. Lerroux públicamente la opinión del partido radical, no tenía más que ratificarse en ella.

El Sr. Nougues abundó en las mismas razones del Sr. Iglesias, insistiendo en que debía pedirse la inmediata reunión de Cortes.

El Sr. Alvarez (D. Melquiades) censuró con duras frases la política que viene desarrollando el Sr. Dato, y afirmó que las izquierdas, sin una claudicación vergonzosa, no podían tolerar lo que venía ocurriendo.

El Sr. Labra censuró también la conducta del Sr. Dato.

El señor marqués de Alhucemas censuró igualmente lo que viene ocurriendo, y dijo que era necesario que de la reunión salieran acuerdos concretos.

El conde de Romanones también habló en sentido liberal, discrepando sólo en lo de pedir la inmediata reunión de Cortes, por ser muy breve el tiempo que estarían

reunidas y haber prometido el Sr. Dato abrir las Cortes en octubre.

En lo que estuvieron todos de perfecto acuerdo fué en censurar al Sr. Dato en la forma que refleja la nota oficiosa.

Todos los representantes de los partidos se reservaron la libertad de acción para el desarrollo y planteamiento de la propaganda que los acuerdos llevan consigo.»

La minoría de Conjunción.

Como habíamos anunciado, a las diez y media se reunió en el Congreso la minoría conjuncionista, facilitándose al terminar la siguiente nota oficiosa:

«Reunidos los Sres. Soriano, Castrovi-do, Iglesias, Talavera, Gómez Chaix, Ayuso, Barriobero y Nougues, éste dió cuenta del resultado de la entrevista con los representantes de las minorías liberales leyendo la nota publicada en la Prensa, a la que prestaron su conformidad los reunidos.

Se acordó realizar una campaña de propaganda por toda España afirmando el criterio de la Conjunción, ya expuesto en notas anteriores, y en cumplimiento del acuerdo tomado antes de la crisis, visitar al jefe del Gobierno para protestar contra la abusiva suspensión de mitines.»

Romanones y García Prieto.

Terminada la reunión de representantes de minorías, los Sres. García Prieto y Romanones celebraron una detenida conferencia, reservándose ambos lo tratado en ella.

El conde de Romanones hizo constar que había estado de absoluto acuerdo en todo momento con el jefe de los demócratas.

Romanones había conferenciado antes de la reunión con el Sr. Villanueva.

En el partido conservador.

Los políticos idóneos están tratando, por todos los medios posibles de dar importancia al acto de la toma de posesión de la presidencia del Círculo conservador por el Dato.

Según estos informes interesados, el acto tendrá estas dos finalidades:

Primera. Afirmación de que la concentración del partido, después del nombramiento del Sr. Sánchez de Toca para la presidencia del Senado, es un hecho.

Segunda. Proclamar la jefatura del Sr. Dato.

Esta concentración se funda en el hecho de que ocupen las presidencias del Senado, Congreso y Consejo de Estado los señores Sánchez de Toca, González Besada y duque de Mandas.

En cuanto a la proclamación de la jefatura de Dato se hará por telégrafo con esta sencilla fórmula: los despachos que dirijan los conservadores felicitando al presidente del Consejo por su elección de presidente de un minusculeo Casino serán enviados al Sr. Dato, no al jefe del Gobierno.

Sin embargo...

La unidad conservadora, bajo la dirección del Sr. Dato, es un poco problemática. Un periódico dice hoy lo siguiente:

«En los correos y expresos de ayer salieron de Madrid para sus respectivas provincias varios diputados conservadores, amigos y dudosos del exministro señor Oterva, después de haber conferenciado con éste.

«El improvisado viaje de los aludidos diputados fué objeto ayer tarde, en los Círculos políticos, de algunos comentarios y de que se asegurase que el citado exministro y los diputados que le son adictos no asistirán al acto político anunciado para mañana en el Círculo conservador.»

¿Se «concentra» D. Angel?

Este D. Angel es el Sr. Urzáiz, hombre que después de haber estado con los liberales y con los conservadores, se colocó a honesta distancia de ambas oligarquías gobernantes.

El Sr. Urzáiz estuvo ayer tarde en el Senado, en el despacho presidencial, lo cual dió lugar a que se crea en su próxima «concentración», bajo la presidencia de Dato...

Lo sentiríamos por Urzáiz.

LA GUERRA

En el frente occidental.

El último comunicado oficial de París señala una jornada relativamente tranquila en todo el frente, limitándose la lucha al fuego de la artillería en la región de Sonchez, en la de Arras y entre el Oise y el Aisne.

Un avión aliado ha hecho un vuelo sobre los hangares de zeppelines de Friedshafen, arrojando ocho granadas. Al regreso tuvo que aterrizar en territorio suizo, a causa de una «panne» del motor.

En el norte de Italia.

El *Corriere della Sera* publica la siguiente información respecto a la situación militar:

«La lucha de artillería se hace cada vez más intensa.»

En casi todos los puntos de la línea hemos llegado al alcance de las posiciones fortificadas de los austriacos y hemos empezado a quebrantar la coraza de acero,

de cemento y de fuego que nos opone Austria.

Pero los fuertes austriacos reúnen excelentes condiciones defensivas y disponen de cañones potentes. Además, en algunos de esos fuertes hay nutridos destacamentos para ejercer esa defensa móvil. Tal es el caso en los fuertes de Leandro y de Plaetzweise, situados en los caminos que a Tordach conducen.

De esos fuertes procedían las tropas que en los últimos días intentaron atacar Monte Piano, al norte del valle de Misurina y al nordeste de Cortina d'Ampezzo, fuerzas cuyo objetivo no era otro que el de perturbar nuestras operaciones.»

El parte oficial de Roma no acusa cambios de importancia.

Los italianos han hechos algunos prisioneros alemanes en la región de Cadore, los cuales declararon que formaban parte de un contingente de 30.000 hombres formado en Mecklenburgo.

Desde Turín telegrafían que el jueves un aeroplano italiano voló sobre los talleres metalúrgicos de Ferreira, en Trieste, produciendo grandes daños.

El jefe del Gobierno, Sr. Salandra, ha

salido de Roma con dirección al frente de batalla.

En el este austroalemán.

El parte de Petrogrado dice lo siguiente:

«En la región de Chawli, de tras el Niemen y del Narew, ninguna modificación.»

Pequeños ataques enemigos en los diferentes sectores de los frentes indicados, han sido todos rechazados.

En la orilla izquierda del Vístula, el enemigo ha introducido grandes fuerzas en el frente de Ozaroff Zawitost; pero su ofensiva no tuvo éxito el día 26.

En Galitzia, nuestras tropas, después de una desesperada resistencia en el frente de Bobrka y Juravno, se repliegan sobre Guilaipa.

En la región de Bobrka nos apoderamos, durante unos contraataques, el día 26, de 1.600 prisioneros, con 46 oficiales, y dos ametralladoras.»

Los corresponsales alemanes siguen expresando su admiración ante la retirada que realizan los rusos.

El *Tageblatt* y la *Gaceta de Colonia* dicen que con los rusos no es posible acabar, haciendo resaltar sus aptitudes y flexibilidad en los combates, que les permiten realizar una retirada como la de Galitzia.

En los Dardanelos.

Comunica el Estado Mayor turco que en Ariburnu continúa el fuego de fusil y de cañón. En Seddul-Bahr, desde el día 25, emplea infructuosamente el enemigo su artillería pesada contra el ala derecha de los turcoalemanes.

Fracasó un ataque nocturno contra el flanco izquierdo de los turcoalemanes. Las baterías de la costa asiática cañonearon, con éxito, en Seddul-Bar, las posiciones artilladas y la infantería de los aliados.

«El almirante inglés de la flota que opera en los Dardanelos da cuenta de que se está abasteciendo de víveres a los turcos y alemanes por buques de nacionalidad helénica, y que siendo esto contrario a la neutralidad, acarrearán consecuencias en extremo lamentables.»

Noticias varias.

Telegrafían de Lausanne que el *Berliner Tageblatt* publica declaraciones del presidente del Consejo griego, Goumaris, declarando que la intervención de Grecia depende exclusivamente del rey, y que éste se halla actualmente imposibilitado para tomar una determinación.

Añade que la situación es favorable para la Cuádruple Entente. Gracias a la alianza de Grecia con Serbia, la intervención de Italia no lesiona en modo alguno los intereses griegos en el Asia Menor.

«Comunican de Roma que el embajador de Turquía en dicha capital ha pedido sus pasaportes con objeto de regresar a Constantinopla.

«De El Havre dicen que, no obstante las dificultades que ocasiona la actual situación de Bélgica, han acudido ya al Cuartel general del Rey Alberto 20.144 belgas, cuya edad se halla comprendida entre los diez y seis y los veinticinco años.

En Amberes han sido arrestados los jesuitas Boonen y de Bruyn y un redentorista, a quienes se supone complicados en la incorporación de algunos soldados al ejército belga.

«Comunican al *Daily Mail* desde Nueva York que ha llegado a dicha capital Mr. Georges Gordon Moore, amigo íntimo del generalísimo inglés sir John French.

Interrogado por los periodistas acerca de la duración de la guerra, declaró que terminará cuando la producción de municiones de los aliados exceda a la de Alemania, lo cual podrá ocurrir dentro de un año.

Hasta ahora —añadió Mr. Gordon Moore—, y al cabo de diez meses de guerra, los aliados tienen número suficiente de hombres con disciplina y experiencia, y tienen además dinero; cuando tengan exceso de municiones, se dejará entretener el término de la lucha.

MARRUECOS

Nueva acción en el Rif. — Muertos y heridos.

(TELEGRAMA OFICIAL)

«Según noticias de Melilla, ha comenzado un ataque importante a las posiciones de la Usuga, ocupándolas a las cuatro y tres cuartos del día de hoy, con bastante resistencia al principio, que fué vencida por fuerzas de la Policía, apoyadas por las del ejército.

Las bajas, hasta este momento, son tres muertos, dos de ellos de la jarca amiga, y cuatro heridos, todos indígenas, y cuatro caballos muertos y ocho heridos.

Van muy adelantadas las obras de fortificación.

Dice Dato.

Sobre este asunto habló el Sr. Dato con los periodistas, y, algo retrasado de noticias, nos decía:

«Los telegramas de Marruecos no acusan novedad.

En Melilla tal vez sea necesario perfeccionar alguna posición; pero no ofrecerá ello novedad alguna, desenvolviéndose el general Jordana como hasta aquí, es decir, con un gran acierto y un resultado satisfactorio, y sin encontrar fuerte resistencia.

Negó de la manera más terminante al Sr. Dato que se haya celebrado en Larache ningún Consejo de guerra.»

Los socialistas alemanes

Contra el manifiesto de Haase-Kautsky-Bernstein.

Contra el manifiesto que publicábamos ayer, otros miembros del partido socialista alemán han elevado su protesta. Se ha presentado una declaración, firmada por Bartels, Braun, David, R. Fischer, Gerisch, Molkenburh, H. Müller, Pfankuch, Scheidemann, Wels, en la que se dice que Haase, «que reunía en su persona las funciones de presidente del Partido y de la fracción del Reichstag, no ha comunicado a estos dos organismos su intención de publicar su manifiesto». Además, dicen lo siguiente, que es muy significativo:

«Fieles a nuestra declaración del 4 de agosto, en la que condenamos toda guerra de conquista, hemos obrado siempre contra las manifestaciones anexionistas y sostenido la idea de paz. No puede subsistir la menor duda de que nuestras organizaciones están, EN PRINCIPIO, dispuestas a conservar esta actitud en el porvenir, NATURALMENTE QUE SALVANDO EL RESPETO A LOS INTERESES DEL PAÍS Y DEL PUEBLO, COMO DEBER SUPREMO DEL PRESENTE.»

La cursiva y las versalitas están puestas por nosotros. En el texto no existe. Lo señalado se dice con gran naturalidad...

Añade la declaración que «nada puede ser más peligroso para la unidad del partido que las manifestaciones de Kautsky, Haase y Bernstein.

Una «carta abierta».

El 2 de junio actual ha sido dirigida a los Comités directivos del partido y de los Sindicatos una «carta abierta» que firman más de 200 funcionarios y hombres de confianza del partido y de los organismos obreros.

Esta carta se dirigió también a los periódicos del partido, pero la censura impidió su publicación.

Entre los firmantes están Albrecht, Heuke, Herfeld, Horn, Kunert, Liebknecht, Rühle, Stolie, Vogthelm, miembros del Reichstag; A. Hoffmann, Hofer, Stroebel, diputados a la Dieta; Doctor Lanferberg, de Hamburgo; Franz Mehring; H. Block, redactor de la *Leipziger Volkszeitung*, etc.

Damos algunos de los párrafos más salientes de esta carta, que es muy extensa:

«Ciudadanos: El 4 de agosto, la dirección parlamentaria y extraparlamentaria de la Social Democracia alemana inauguró una política que constituye, no solamente la abdicación del Partido en un momento histórico incomparable, sino también un abandono cada vez más señalado de los principios que había observado hasta entonces. Los efectos fatales de esta política se han mostrado impiadosamente tanto en la política exterior como en la política interior del Partido, que dejó de existir como factor independiente.

La adopción de la tregua nacional fué la cruz sobre la tumba de la lucha de clases... La mayoría de la fracción del Reichstag ha retrocedido ante toda lucha seria, aun la lucha por la libertad de coalición, aun la lucha por la reforma electoral... El mes de mayo ha traído el completo desastre. Se ha visto con mayor claridad cada vez que la guerra no servía a la defensa de la integridad nacional.

La falta de subsistencias y la crisis de trabajo

Conflicto gravísimo.—Los tahoneros se niegan a elaborar pan.

MANZANARES.—Los panaderos habían anunciado a las autoridades que no elaborarían pan desde el día 27.

En efecto; este día, desde las ocho de la mañana, Manzanares se quedó sin pan.

El conflicto es gravísimo. Una numerosa manifestación recorrió las calles pidiendo pan, estacionándose frente al Ayuntamiento.

El alcalde llamó a los tahoneros a un despacho oficial, y conferenció con ellos, sin llegar a un acuerdo, pues los tahoneros alegaron que el negocio no deja utilidad, a causa del precio excesivo de las harinas.

Los manifestantes seguían pidiendo pan al alcalde, cuya torpeza tantas veces hemos puesto aquí en evidencia.

El alcalde recorre las tahonas para obligar a los tahoneros a que elaboren pan, según la clasificación de sus establecimientos.

Se temen graves desórdenes. La situación es muy angustiosa.

Los campesinos se niegan a ir al trabajo, por no llevar las comidas sin pan.

Las autoridades toman toda clase de precauciones.—C.

Otro conflicto.

VITORIA.—Hace poco tiempo el pueblo de Vitoria dió señales de una virilidad digna de aplauso, consiguiendo con su acto que el pan esté al precio de 85 céntimos los dos kilos, no sin que al Ayuntamiento le cueste de 3 a 4.000 pesetas por la debilidad de la Comisión de subsistencias.

La crisis de trabajo aumenta, siendo una gran lástima que mientras esto ocurre, estén envueltas en el trámite horrible del expediente las proyectadas obras del Banco de España, un cuartel de caba-

nal. Con mayor claridad cada vez ha aparecido su carácter de conquista imperialista.

La masa abrumadora de los camaradas del partido esperaba de la fracción que reclamase, por fin, en el mes de mayo, después de diez meses de una lucha terrible cuyo término no puede ser previsto, el fin de la guerra... La esperanza de la masa ha quedado sin realidad una vez más!

Como la mayoría de la fracción no ha hallado una palabra de protesta contra la violación de la neutralidad belga; como se ha negado a elevar la voz contra el torpedeamiento del «Lusitania»; contra el sistema de represalias que provoca una emulación de crueldad, y sumerge cada vez más a la población civil en los horrores de la guerra; como no se ha prestado a seguir el ejemplo de nuestros camaradas serbios, rusos, ingleses e italianos de luchar contra los responsables de la guerra mundial en su propio país, y como ha ayudado a encubrir la empresa imperialista con el manto del patriotismo, ha faltado por entero a su deber en las circunstancias.

Lo que da a la actitud de la mayoría de la fracción su significación completa es el hecho de que ha conocido la finalidad del Gobierno de una guerra precisa en absoluto. Sin la menor contemplación, el canceller ha proclamado en la sesión del Reichstag del 28 de mayo la guerra de conquista, que comprende, como no ignora la fracción, la anexión abierta-mente de territorios rusos y franceses y, bajo la etiqueta de consecuencia económica obligada, la anexión de Bélgica. A esta proclamación le ha faltado la respuesta del partido socialista...

Se le presentaba la ocasión mejor para desprenderse de la política guerrera del Gobierno...

La fracción del Reichstag a que pertenece la mayor parte de los miembros del Comité director del partido ha abandonado la resistencia contra la política imperialista de conquista. Y no solamente por debilidad o por entusiasmo por la tregua nacional, sino porque una parte importante de la fracción del Reichstag—así como de la fracción del Landtag—y otros camaradas influyentes la han empujado por este camino...

El momento actual demanda imperiosamente una acción inmediata...

El estado de las cosas no admite equívoco; han desaparecido las últimas nubes. La alternativa es esta: o la salvación del partido o su desaparición.

Os ponemos en guardia—termina la carta—contra la continuación de la política del 4 de agosto y del 29 de mayo. Sabemos que expresamos el pensamiento de muchísimos camaradas del partido y de las capas profundas del pueblo, al pedir que la fracción y el Comité director del partido se ocupen al fin de la salvación de éste, rompiendo la tregua nacional y reanudando en toda la línea la lucha de clases sobre la base de los principios del programa y de las decisiones del partido; en una palabra, la lucha socialista por la paz. La responsabilidad de todo lo que pueda suceder, si esto no se hace, recaerá sobre los que han empujado al partido por esta pendiente y quieren mantenerle en ella.»

lería, una Escuela de Artes y Oficios y la Casa de Correos.

La situación que atraviesa la clase obrera es crítica, y las autoridades y los jefes de partidos deben excitar al Gobierno a que se lleven a efecto algunas de dichas edificaciones, que darían trabajo a varios cientos de necesitados.

Se trata de celebrar, en breve, una reunión convocando a todas las entidades de Vitoria, para ver el medio de solucionar este conflicto.—Herrero.

Un recurso de alzada.

SAN SEBASTIAN.—El Ayuntamiento ha autorizado a los panaderos para vender el pan a peso, es decir, que si el consumidor se queja de la falta de peso, lo completarán con trozos de otro pan.

La Federación local de Sociedades Obreras, que ha visto en ello un motivo más para que los panaderos sigan abusando del pacientísimo público donostiarra, ha presentado un recurso de alzada contra el acuerdo adoptado por la Corporación municipal, y que únicamente fué combatido por los ediles socialistas.

A los demás concejales les tiene sin cuidado el encarecimiento de las subsistencias.—Pezada.

Ha aparecido en las librerías, preciosamente editada por J. R. Ités, la hermosa novela de MAXIMO GORKI

LA MADRE

Forma dos voluminosos tomos, a 3,50 pesetas cada uno.

CUENTO

Diálogo al ocultarse el sol

Areas.—Doncella, la de los ojos negros. Melitta.—No me ciertes! Areas.—No, por cierto; yo estoy lejos; tú lo ves, hermana de Afrodita, doncella, la de los cabellos rizados como racimos de uva. Yo me detengo al borde del camino, y no puedo ir más, tú lo ves; ni hacia aquellos que me esperan, ni hacia los que yo abandoné. Melitta.—¡Vete, vete! ¡Hablas en vano, cabrero sin cabras, corredor de caminos! ¡Si no puedes seguir más por el camino, vete entonces a través de los campos; mas no penetres en mi prado, tú a quien yo conozco, ¡o llamo!

yo pasaría a tus pies toda una vida de amor y suaves palabras. Pondría mis dos brazos alrededor de tu cuerpo, mi cabeza sobre tu seno, mi boca bajo la tuya, y tú habrías desatado tus cabellos para acariciar nuestros besos... ¡Escucha! Si tú lo quisieras, yo te haría una choza verde con ramas en flor, con hierbas frescas, llenos todavía de cigarras cantoras y de escarabajos de oro, preciosos como joyas. Es ahí que me habrías encerrado todas las noches, y sobre el lecho blanco de mi manto tendido, nuestros dos corazones habrían latido eternamente el uno contra el otro. Melitta.—¡Oh! Déjame llorar aún... Areas.—¿Lejos de mí? Melitta.—En tus brazos... en tus ojos... Areas.—Mi amor... La tarde acaba, y la luz se va, como un sé alado, hacia el cielo... La tierra ya está negra. Ya no se ve a lo lejos más que la larga vía láctea del arroyo que centellea como un río de estrellas alrededor de nuestro campo... Pero hay bastante claridad... Melitta.—Sí, hay bastante... condúceme. Areas.—Ven... El bosque en que nos deslizamos entre las ramas acariciadoras es tan profundo, que hasta de día las divinidades tienen miedo en él. No se ve jamás en los senderos las dobles pezuñas de los sátiros seguir a los pies ligeros de las ninfas. No se ve jamás entre las hojas fijar los ojos verdes de las hamadriadas en los ojos tímidos de los hombres. Pero nosotros no tendremos miedo, pues que somos semejantes los dos, tú y yo... Melitta.—No. Llora, a pesar mío; pero te amo y te sigo. ¡Un dios es en mi corazón! ¡Háblame! ¡Sigue hablando! Un dios es en tu voz. Areas.—Pon tus cabellos alrededor de mi cuello, tu brazo alrededor de mi cintura y tu mejilla contra mi mejilla. Ten cuidado, que hay piedras. Baja los ojos, que hay raíces. El musgo resbala bajo nuestros pies, y la tierra está fresca... Pero tu seno está caliente bajo mi mano. Melitta.—No lo busques. Es pequeño, es joven, no es bonito. El otoño pasado yo no tenía más que en el día de mi nacimiento. Mis amigas se burlaban de mí. Fué en la primavera cuando lo he visto crecer, cuando las yemas sobre los árboles... No lo acaricias así... No puedo caminar más... Areas.—Ven, entonces... Aquí estamos en tinieblas. Ya no veo tu cara. Nosotros no somos ni tú ni yo. No me des más tus labios: quiero volver a ver tus ojos. Ven hasta el viejo árbol que está frente al claro de luna. Su gran sombra se arrastra hasta nosotros; sígueme... Melitta.—Es grande como un palacio... Areas.—El palacio de tus bodas, que se abre para nosotros en el fondo de la noche sagrada... Melitta.—Oígoruido... Son las palmas... Areas.—Las palmas zumbadoras del cortejo nupcial. Melitta.—Esas estrellas... Areas.—Son las antorchas. Melitta.—¿Y esas voces?... Areas.—Son los dioses. Melitta.—¡Oh, cabrero! Entré aquí virgen como Artemisa, que nos alumbraba desde lejos a través de las ramas negras, y que, quizá, escucha mi juramento. No sé si he hecho bien en seguirte hasta aquí, pero había en mí un poder, un espíritu que tu voz ha hecho nacer... y tú me diste la felicidad, como un inmortal, dándome la mano. Areas.—Tierna doncella, de ojos negros; ni tu padre ni mi padre han preparado nuestra unión ante el altar de sus hogares cambiando tu riqueza y la mía. Somos pobres; somos, pues, libres. Si alguien nos casa esta noche, levanta los ojos: son los Olímpicos que protegen a los pastores. Melitta.—Mi esposo, ¿cuál es tu nombre? Areas.—Areas. ¿Y el tuyo? Melitta.—Melitta.

Pedro LOUYS

LABOR DE CULTURA

En Madrid.

El Aire.—Sobre este interesante tema versó la tercera lección del curso organizado por la Sociedad de Joyeros, que se celebró el último viernes. Lástima que la falta de espacio y tiempo nos priven del gusto de reseñarla con la amplitud que merece, obligándonos a dar solamente un muy pálido reflejo de lo que fué. Como en las anteriores, empezó el señor Granel por explicar el concepto que del aire se tenía en la antigüedad, en que se le consideraba como un elemento, y como tal, cuerpo simple. Más tarde, Lavoisier y Scheele descubrieron sus componentes, de los que en mayor grado existen en él los siguientes: nitrógeno, oxígeno, vapor de agua, argón y anhídrido carbónico. Sus propiedades más salientes son: carencia de olor, olor y sabor. Sometido a una presión de 88 atmósferas y a un descenso de temperatura 128° se convierte en un líquido incoloro de gran movilidad y a igual presión y a una temperatura de 189° se solidifica en cristales de tono azulado. Hizo la experiencia del peso del aire por medio de un tubo de cristal cerrado por una de sus extremidades y lleno de mercurio, que, tapado el extremo abierto con el dedo e introducido en una cápsula contentiendo igual metal, no permite descender al que el tubo contiene sino hasta allí donde la presión que el aire ejerce sobre el de la cápsula le obliga a detenerse. En este principio se funda el barómetro. Entre las infinitas curiosidades que dió

a conocer expuso cosas de palpante actualidad. Las navegaciones aérea y submarina, y, sobre todo, la forma como se obtiene y usan los tristemente célebres gases asfixiantes, que tan crueles estragos producen en la actual contienda. Con la próxima lección, que versará sobre el fuego, se cerrará este cursillo inicial, para reanudar esta importantísima labor cultural cuando pasen los calores del estío.

LA POLITICA

El gobernador de Barcelona, que hace más viajes que Weyler cuando era capitán general de Cataluña, confirió ayer con el ministro de la Gobernación. Permanecerá en Madrid tres o cuatro días y su estancia en la corte ha dado lugar a los consiguientes rumores sobre dimisiones.

Lo que dice el presidente.

Dato contesta a las minorías.

Una de las preguntas más interesantes para los periodistas que visitan al jefe del Gobierno, en el día de hoy, era la relacionada con su actitud ante la reunión de las minorías. Preguntado el Sr. Dato respecto de la nota facilitada en dicha reunión, dijo: «Yo estoy conforme con ella, en cuanto a la suspensión de las garantías, porque el Gobierno ha demostrado con actos que repugna cierta clase de medidas cuando no son indispensables, y en cuanto a la prohibición de mítines, todos los días se celebran con uno u otro motivo, y en ellos se juzgan muchas veces con severidad los actos del Gobierno. El propio Sr. Iglesias, en una de estas noches últimas, en la Casa del Pueblo de Madrid—añadió el Sr. Dato—, ha amenazado con la revolución. No puede haber mayor amplitud de libertad. Nada de eso pensamos cohibir.

Ahora bien, cuanto se refiera a la política exterior, ha marcado siempre para los gobernantes un criterio bien distinto del que se aplica a la interior.

La nota la encuentro considerada, inspirada en un principio liberal, del que yo también participo, y equivocada sólo en cuanto a la apreciación de las circunstancias, respecto de la política exterior, error disculpable en los que no pueden apreciarla con el conjunto de antecedentes que tienen siempre los Gobiernos, obligados a una constante actuación.»

Acercado de la nota de la Conjunción anunciando una activa y constante propaganda republicana, dijo el presidente del Consejo que puede en ésta censurarse con la mayor acritud al Gobierno su conducta y aun personalmente a los ministros, en la confianza de que no habrá de cohibirse a nadie, porque habrá habido con otros Gobiernos tanta libertad, pero mayor que ahora, nunca.

Si se anuncia que en esos mítines va a tratarse de la guerra y de la neutralidad, no se autorizarán, y si oídos estos temas llegarán a tratarse sin previo anuncio, los delegados de la autoridad los interrumpirán.

En una palabra: para las cosas interiores, libertad completa; para las exteriores, una gran moderación y una gran prudencia, que es precisamente lo que está dentro de los deseos del país, pues otra cosa no tendría opinión.»

Sobre el mismo tema, dice Sánchez Gerra.

Conversando hoy sobre estos mismos asuntos con el ministro de la Gobernación, éste decía a los periodistas:

«He visto la nota de la reunión de los jefes de las minorías; está bien, solamente que para plantear un dilema es menester que aquel tenga realidad, porque los dilemas artificiosos no son dilemas. Aquí no hay motivo para plantearlo, porque yo he sostenido y sostengo que no hay motivo alguno para suspender las garantías.

Todos los días se celebran mítines en todas las provincias, claro es que para no tratar de la guerra. He mandado hacer una estadística de los mítines que se han celebrado, para demostrar que es muy crecido el número de aquéllos.

Anoche mismo, en Santa Perpetua La Moguda (Barcelona), se ha celebrado uno de propaganda republicana.»

Leed en cuarta plana el anuncio GRAN BAZAR

Las rentas del obrero.

MADRID.—El albañil Francisco Rual Pérez, de treinta y ocho años, domiciliado en la calle del Amparo, núm. 75, se cayó en la obra de la calle del Conde de Xiquena, núm. 4, produciéndosele diversas contusiones en la cabeza, hemorragia del oído izquierdo y conmoción general.

SAN SEBASTIAN.—Trabajando en las obras en construcción del paseo del Castillo los obreros Venancio Mendizábal, de veinte años, soltero; y Angel Rodríguez, de cuarenta y cinco años, casado, cayó sobre ellos una gran piedra desprendida del monte.

El desventurado joven Mendizábal murió en el acto, y el otro obrero resultó con algunas heridas. — Ferrol.

Nuestra propaganda.

Un gran mitin.

EL ESCORIAL.—Se ha celebrado la reunión de propaganda que oportunamente anunciamos. En ella hablaron los compañeros Esteban Juanas, por la Sociedad de Carpinteros de armar, de Madrid, y Galán y Maeso, del Comité de la Federación.

El compañero Manuel Charlán, gerente de la Cooperativa Socialista Madrileña, estuvo dando instrucciones a los compañeros de la Comisión para formar una Cooperativa.

El Centro Obrero posee ya una biblioteca, formada por obras de autores socialistas, de Galdós, de Zola, de Rizal y otros, juntamente con manuales prácticos y estudios sobre electricidad, albanilería, carpintería y ebanistería, plomería y construcciones metálicas.

Toda esta meritoria labor, que habla muy alto del nivel moral de los trabajadores asociados, es brutal y solapadamente combatida por los elementos católicos, que obedecen a los frailes agustinos; organizadores de un Sindicato católico tan vastamente desarrollado, que, desde ayudar a avvicindarse a trabajadores de los pueblos de la sierra, para manejarlos a su antojo, repartir socorros de alpargatas, ropa interior y alguna peseta a los amarillos enfermos, tres duros a las amarillas cuando dan a luz, hasta dar funciones de teatro y proyecciones cinematográficas, hacen que la vida en este pueblo sea imposible para los obreros dignos.

La crisis por que atraviesa la organización libre y consciente es muy aguda. Compañeros hay que pertenecen a un tiempo a nuestro Centro Obrero y al Sindicato o borregato (como ellos mismos dicen), unos, porque sus compañeras, influidas por las señoras catequistas, nos dieron de alta; otros, porque si quieren tener trabajo y dar pan a sus hijos tienen que hacerse hipocritas y manifestar lo que no sienten, asistiendo a rosarios y bendiciones de estandartes de santos patronos, protectores espirituales de estos Centros de malhechores del bien.

La influencia de esa organización católica no se conoce más que en esto: las tabernas funcionan que es una vergüenza; el juego está a la orden del día; las capeas menudean que es una bendición del altísimo.

Compañeros con quien antes hablábamos franca y espontáneamente, hoy apenas se detienen cinco minutos, y siempre con un carácter equívoco, y los pocos amigos, como Llorente, Del Barrio y otros, son objeto de bafa y tratados de locos al pasar junto a compañeros de explotación, que inconscientemente degeneran.

Esto es lo que ocurre a las puertas de Madrid, donde la burguesía veranea, gracias al influjo de frailes y beatas, que han conseguido casi desorganizar a los trabajadores, y lo que es más posible, hacerlos ingratos, pues los trabajadores de El Escorial no debían olvidar que gracias a los obreros libres y conscientes organizados, al abogado D. Juan Fernández y a otros señores dignísimos de la localidad, y, sobre todo, gracias a la noble y desinteresada campaña de EL SOCIALISTA, no están hoy en presidio, acusados de criminales, los compañeros que intervinieron en el lamentable y desgraciado suceso con algunos alumnos de la Escuela de Montes.

Pensad lo que hacéis, trabajadores de El Escorial; mirad adónde vais a parar por ese camino; tened en cuenta y reflexión que después de haber vivido ahí muchos años en estado de inferioridad como ciudadanos, cuando salierais a trabajar adonde haya obreros asociados, podrán afearos vuestra conducta y deciros que no habéis hecho nada de vuestra parte para aprovecharos de la legislación obrera que por nuestra unión y esfuerzo arrancamos al Estado, ni de los beneficios de la base múltiple que tenemos en nuestras organizaciones, ni de las condiciones de trabajo que imponemos a la clase patronal.

Y tened la seguridad que si vosotros tenéis la entereza de abandonar ese Sindicato, que no os quiere, ni os ha querido nunca, ni os puede querer jamás, porque vuestros falsos protectores son seres egoístas que no conocen el amor, que no saben lo que es querer de verdad a la familia, a los hijos, que su misión no es otra en esta falsa sociedad que vivir engañando, basándose en la ignorancia y castrando voluntades, triunfaréis.

Si vosotros os unís y acudís al Centro Obrero con vuestros hermanos, con vuestros vecinos y amigos, tendréis a vuestro lado en todo momento a toda la organización obrera, que es más noble y vale más que toda esa tafa de embocadores, auxiliares incondicionales de la burguesía. — José Maeso.

Una conferencia.

ECIJA.—Invitado por el Grupo Socialista, uno de los muchos que integran la Casa del Pueblo de esta ciudad, dió en la noche del 24 del corriente una conferencia de carácter social el compañero de Sevilla, Fernando Ramírez, presidente de la Sección ferroviaria de dicha capital. Antes de comenzar el acto, se procedió al reparto de premios a los alumnos de la escuela, que, bajo la dirección del incansable sembrador de ideas redentoras, Manuel Barrios Jiménez, funciona en dicho Centro.

Terminado este acto, el compañero Barrios, como presidente de la Casa del Pueblo, hizo la presentación del conferenciante, al mismo tiempo que un elogio del hombre modesto, que, sacrificando horas de expansión y descanso, se entre-

ga a la tarea de hacer propaganda redentora entre sus compañeros de trabajo infelizmente.

El compañero Ramírez empezó diciendo que se siente emocionado ante el acto que acababa de presenciar, que revela como la labor de un puñado de hombres de buena fe y dispuestos al sacrificio lleva a las entrañas de un pueblo el espíritu de cultura que el Gobierno de un Estado no realiza por apatía o mala fe.

Pide un voto de gracias para tan abnegados profesores, que van preparando a los hombres del futuro.

Se extiende en concienzudos razonamientos acerca de la lucha de clases, haciendo comprender al numeroso auditorio que esta lucha no debe ser considerada como lucha con armas, sino una lucha ideológica.

Para triunfar en esa lucha de clases se hace indispensable la Asociación por grupos confederados, interviniendo en esta labor la mujer, como principal factor de la economía social.

La administración municipal no debe abandonar a el obrero en manos de la burguesía, sino fiscalizarla con su presencia.

Continuó aconsejando la unión, que constituye la fuerza, demostrando con claridad y elocuencia que, gracias a esta unión, fué arrojado Maura del Poder.

El compañero Ramírez fué felicitado al terminar su peroración.

El consergente republicano José María Caldero, con la sinceridad que le caracteriza, hizo uso de la palabra para dirigir un llamamiento a la Federación Agraria, Sociedad de Obreros agrícolas, aconsejando a éstos no recurran nunca a la violencia.

Hizo el resumen el presidente, declarando una vez más que la tribuna de la Casa del Pueblo continúa siempre abierta a las ideas de progreso.

A la una de la noche terminó la velada, quedando citados los obreros agrícolas a la asamblea magna del día 25. — F. Sanromán.

La Casa del Pueblo de Madrid.

Reuniones para mañana.—En el salón grande: A las ocho de la noche, Sociedad de Obreros embalsadores.

En el salón pequeño: Exposición de trabajos ejecutados por los niños de las Escuelas Laicas.

En el salón terraza: A las nueve de la noche, Consejo de Dirección.

SUCESOS

Desesperado.—Luis Cuadrillero, de cuarenta y cinco años, tomó voluntariamente una dosis de sublimado, que le produjo una intoxicación de pronóstico reservado.

El hambre.—Matilde Díaz Martínez, de cincuenta y tres años, comió, porque tenía mucha hambre, en la taberna establecida en la calle del Marqués de la Ensenada, núm. 4, un plato de sopa, otro de patatas y carne y un panecillo, que no pudo pagar porque carecía de dinero.

El encargado de la taberna, José Yernández Suárez, que es sirviente y está domiciliado en el paseo de Recoletos, número 23, hotel, la hizo detener; pero el juez de guardia, de la Inclusa, D. Félix Ruz, puso en libertad a la hambrienta.

Varios sucesos.—En el Puente de Vallecas ocurrieron ayer tres delitos de sangre.

En un merendero disputaron seis sujetos que habían bebido con exceso.

Uno de ellos, Ignacio Marín Escudero, quiso poner fin de modo siniestro a la disputa, y cuando todos estaban reparitiéndose golpes de mano, aquél hizo dos disparos de pistola, que no lastimaron a nadie.

Acudió el sereno José Zapata, y entonces los seis se allaron contra él. Zapata resultó herido de arma blanca en la cara interna de la pierna derecha. También resultó lesionado en el párpado inferior izquierdo y en la ceja del mismo lado Luis Montalvo, de treinta y tres años.

En otro merendero de la calle del Paraíso ocurrió otra reyerta por causas del alcoholismo.

Norberto Cruz, de veintidós años, sufrió una herida contusa en la región occipital.

Manuel Grimas, de veintiséis años, herida contusa en la ceja izquierda y otra de igual carácter en el ángulo externo del ojo del mismo lado, más alcoholismo agudo.

Arturo Gutiérrez, de veintún años, herida contusa en la región frontal derecha y herida punzante en el tercio inferior del brazo izquierdo, más alcoholismo agudo.

Y también por causas del vino rieron en la calle de Manuel Vélaz dos individuos, resultando herido grave José García.

En Arganda el jornalero Julián Fernández murió a su esposa, y luego se suicidó, ahorcándose.

Cuando al día siguiente los vecinos, alarmados al ver que no salía el matrimonio, que tenía una niña de diez y siete meses, avisaron a las autoridades y entraron en el cuarto, ofreciéndose a la vista un cuadro de horror.

Sobre un charco de sangre yacía la infeliz Valentina, presentando diversas heridas en todo el cuerpo; el cadáver de Julián pendía del techo, sujeto por un cinturón, y cayendo las piernas sobre la cama, en la que la niña, hija de las víctimas, jugaba balanceando el cuerpo muerto de su padre.

Libros recibidos

Hace mucho tiempo que las exigencias de tiempo y espacio nos han impedido el dar cuenta de los libros recibidos.

Durante este tiempo se nos han ido enviando un buen número de libros y folletos, de los que cumpliremos el deber de dar cuenta, ya que su acumulación no nos permita hacer una crítica algo detenida.

Empezaremos, pues, hoy esta tarea: E. López Chavarrí. HISTORIA DE LA MÚSICA, tomo I.—Este tomo primero, que alcanza hasta la Edad Media, anuncia ya una obra muy completa e interesante; de su importancia da idea la enumeración del sumario de este tomo: La música en la antigüedad; Oriente, Grecia y Roma, primeros siglos del Cristianismo.—Edad Media: Renacimiento; la poligonia, evolución del motete, de la canción, del madrigal.—Perfeccionamiento de los instrumentos y de la escritura.—España: La música instrumental en la Edad Media y el Renacimiento.—Nacimiento de la Harmonía moderna.—El clavecín.—Música teatral en la Edad Media.—Música en el teatro español de la Edad Media y Renacimiento.

del comercio español, los más importantes puntos de que ahora se ha tratado con extensión en la Prensa y en la tribuna con motivo de la ley de Subsistencias, y los trata y desarrolla atendiendo a la Economía política y con el criterio puramente burgués. Cuesta 1,50 pesetas.

Dr. Juan Antiga y Escobar. EL JUICIO ORAL EN LO CIVIL.—Habana.—Conferencia pronunciada en el Colegio de abogados el 22 de diciembre de 1913.

Adalberto H. Esteva. EL LIBRO AZUL (poesías).—Edición Maucci.—Esteva es uno de los poetas mejicanos que, ajustándose al patrón clásico, sin haberse dejado suggestionar por las escuelas del preciosismo, del modernismo, y otras que han confundido la cadencia con la decadencia, hace mejores y más sonoros versos. Hay riqueza en imágenes, tan bellas como ésta que copiamos:

En las olas del pesar, que levanta el sufrimiento, comienza el alma a temblar como la barca en el mar y la palmera en el viento.

El tema general del libro es el amor y la belleza femenina. Hay trozos de un delicado erotismo. Es de sentir que un poeta como este se consagra a estas cosas exclusivamente, habiendo, sobre todo en Méjico, y ahora, tantas grandezas en que se inspiren los poetas de sentimientos generosos y levantados.

Y. García Calderón (ordenador). PARASITO PERUANO.—Ya otra vez el Sr. García Calderón hizo una preciosa antología peruana, que se editó en París. Esta que ahora publica la Casa Maucci, aunque menos voluminosa, es también una pre-

cosa antología. La poesía festiva, la poesía lírica, la poesía épica, la nueva generación, son las distintas secciones en que esta sugestiva compilación está dividida.

Francisco Caro Grau. (ordenador). PERUANO COLOMBIANO.—Sólo la enumeración de los poetas que comprende esta antología, de los cuales se ha escogido lo más selecto, da idea del interés de este libro, editado por la Casa Maucci; no falta ninguno de los grandes poetas que de Colombia han salido, para gala del lenguaje castellano. Continuaremos.—N.

Por "El Socialista,"

Table with 2 columns: Pesetas, Suma anterior... 56.008,95. Includes list of contributors like Madrid, Santander, and Suma total hasta hoy... 56.015,15.

Sobre un supuesto complot.

El gobernador de Cádiz comunicó anoche a Sánchez Guerra que en Medina Sidonia se había descubierto un intento de sedición, encaminado a poner en libertad a varios de los presos a consecuencia de un supuesto complot anarquista.

Añadía la citada autoridad que habían sido encarcelados otros cuatro individuos; dos obreros pertenecientes a la Directiva del Centro Obrero y dos industriales, dueños de los establecimientos donde se celebraban las reuniones.

No conocemos el asunto y nos abstemos de comentarlo, pero nos tememos que este supuesto complot sea, en realidad, un verdadero complot contra la organización obrera. Que se han dado casos, ¡ay!, con excesiva frecuencia.

Reclamaciones y huelgas.

Las huelgas al día. En Arahall (Sevilla) ha quedado resuelta la huelga de obreros agrícolas, volviendo los huelguistas al trabajo.

En Cangas sigue el locaut provocado por los armadores contra los pescadores de dicha villa. Los primeros hacen trabajos por encontrar sustitutos de los obreros despedidos, sin resultado alguno.

En Crevillente (Alicante) sigue la huelga de hiladores, declarada reglamentaria por la Unión General. En Madrid sigue la huelga de paraguiteros.

—En Mairena del Alcor (Sevilla), donde se hallaban en huelga los agricultores, éstos han reanudado el trabajo en la mayoría de los cortijos.

—En Reus (Tarragona) continúa la huelga de algodoneros, sin que las gestiones del gobernador de la provincia hayan dado resultado.

—En Utrera (Sevilla), aunque en forma parcial, sigue la huelga de obreros agrícolas, existiendo tranquilidad.

El gobernador civil de Ciudad Real comunicó ayer al ministro que los obreros agrícolas de Miguelturra habían reanudado sus faenas.

La misma autoridad de Sevilla participó que habían vuelto al trabajo los braceros de Arahall.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA ZARZUELA.—Último día de funciones.—A las cinco (señilla), Los cascabeles.—A las seis (doble), Sybill.—A las nueve y tres cuartos (despedida de la compañía y beneficio de Pareira), Sybill y el último acto de Las golorinas.

PARISH.—A las nueve y tres cuartos de la noche, variada función. Los grandes éxitos del día, sin precedente: el extraordinario y temerario domador Mark, con sus sensacionales leones; el profesor Rancy, con sus ocho caballos en libertad; la esbelta amazona Mme. Houcke, los gimnastas Banolas, los populares Antonet y Walla y todos los exóticos, bufos y parodistas de la gran compañía de circo que dirige William Parish.

COOPERATIVA SOCIALISTA. Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la Cooperativa - Socialista - Madrileña. TIENDAS DE ULTRANARINOS FINOS. Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099). Cava Baja, 33. Valencia, 5 (teléfono 4.795). Pilar, 41 (Guindalera). Martínez Campos, 1. Libertad, 26 (teléfono 4.368). Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691). Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2. Platos del día (miércoles). A las doce.—Cocido con sopa... 0,50 pts. A las seis.—Menestra del tiempo... 0,50

COOPERATIVA SOCIALISTA DE Chamartin de la Rosa. ¡Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, excelente calidad en los artículos que despacha y economía en los precios. Garibaldi, núm. 8. Casa del Pueblo.

LA MUTUALIDAD OBRERA Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados. Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo. Secretaría 38 (tel. 4.714). PERSONAL TÉCNICO: 30 profesores de Medicina, 3 ídem de Cirugía, 3 ídem de Tocología y Maternidad, 2 ídem de Partos, 12 profesores en Partos, 6 practicantes de Cirugía. CONSULTORIOS: Norte.—Abascal, 12, hotel. Sur.—Cava Baja, 1, principal. Central.—Luna, 10, principal. Atocha.—Atocha, 94. Este.—Alcántara, 16, hotel. Tetuán.—Wad-Rás, 14, hotel. Puente de Vallecas.—Gerona, 5. FARMACIAS: Mesón de Paredes, 2 (abierta toda la noche). Gral. Martínez Campos, 1, teléfono, 5.245. Ancha de San Bernardo, 15. Calle del Pacifico, 7. Hermosilla, 3, tel. 4.841. O'Donnell, 21 (Tetuán). Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas. Entierros... Adultos: Coche con cuatro caballos empuñados. Niños: Coche-estufa con dos caballos empuñados. Servicios de vacunación, intubaciones, inyecciones antídídtericas, hipodérmicas y subcutáneas, etc. etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera, que lo necesiten por prescripción facultativa. En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

PROGRAMA DEL PARTIDO SOCIALISTA OBRERO ESPAÑOL. En hojitas sueltas, muy bien impresas, ha sido editado por la Federación de Juventudes Socialistas. Es muy útil a las Agrupaciones y Juventudes para hacer propagandas. Precio del millar, 2 pesetas; 500, una peseta. A cada pedido se acompañarán 25 céntimos para el certificado. Pedidos a la Federación de Juventudes, Poz, 15, segundo, apartado, 604, Madrid.

Tarjetas postales. Colección de retratos de socialistas conocidos. Pablo Iglesias, Jaime Vera, A. García Quejido, José Mesa Llombart, Matías G. Laborda, Francisco Diego, Augusto Bebel, Julio Guesde, Enrique Ferri, Emilio Vandervelde, Victor Adler. La serie completa de 11 retratos, 25 céntimos. Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA

El único representante administrativo de EL SOCIALISTA en la Habana es Manuel Pondas. Ténganlo presente nuestros lectores y suscriptores.

TRAJES para niños - Rito Esteban - Farmacia, 3. Cooperativa Socialista Vizcaína. Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios. Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, algaratas y batería de cocina. San Francisco, 9.-Urazurrutia, 38.-Alameda San Mamés, 12.-BILBAO. Trabajadores: Comprad EL SOCIALISTA

M. ROCA FOTÓGRAFO. Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.—TETUAN, 20, Madrid. Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Elías, Faundo Perezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gasco, Varela, Gasco, Sanchis, Cases, Merodio, Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Besteiro, A. Atienza, A. Saborit, L. Martínez, etc., etc. Grandes descuentos a Centros y Sociedades

Gran Bazar. Zacarías Manada. Zapatería. Sastrería. Lencería. Camisería. TRAJES Y GUARDAPÓLVOS PARA CABALLEROS Y NIÑOS; MANTONES DE CRESPO, FALDAS Y BLUSAS PARA SEÑORAS; GÉNEROS DE PUNTO, CORSÉS, CAMISAS Y ROPA BLANCA; GRAN SURTIDO EN TELAS DE TODAS CLASES PARA LA CONFECCION A MEDIDA. Novedad. INMENSO SURTIDO EN TODA CLASE DE CALZADO PARA SEÑORAS, CABALLEROS Y NIÑOS. Buen resultado. COLCHAS, MANTELES, STORES, CORTINAS, ARTÍCULOS DE VIAJE, BASTONES, PARAGUAS Y SOMBRILLAS. Economía. RECOMENDACION ESPECIAL PARA LA CLASE TRABAJADORA. Conde de Romanones, 1. Concepción Jerónima, 7.

Carbomería Cooperativa de los Cocheros de Madrid. Travesía de San Mateo, 6, (Teléf. 5.166). Se garantiza el peso y la calidad del producto.—Se sirve a domicilio.

COMPRAD Acción Socialista. Su precio es 15 céntimos. De venta en las Cooperativas Socialistas.

BIBLIOTECA SOCIALISTA. A 5 céntimos. Meliá.—Ganarás el pan... (cuento). Aventuras de un niño déspota (ídem). Juan Soldado (ídem). El pobre Pepín (ídem). Los emigrantes (ídem). El hijo del minero (ídem). El cigüeñico (ídem). Fía en Dios... (ídem). Caridad (ídem). Meliá.—El repatriado (ídem). Pequeñas verdades. Marx.—La indiferencia en materia política. Dambón.—El Primero de Mayo a través de los tiempos. Gorki.—Compañero! Carretero.—Catecismo socialista. A 10 céntimos. Lafargue.—El ideal socialista. Leyes de reunión y de asociación. Kautsky.—La teoría y la acción en Marx. Torralva Beci.—La civilización y la guerra. Meliá.—Los rechazados (dos monólogos, en verso). La guerra y la patria. Moral católica y moral socialista. A 15 céntimos. Almanaque Socialista de 1914. Almanaque Socialista de 1915. Guesde.—El Colectivismo.

Rouanet.—Filosofía socialista. Domenech.—Educación socialista en España. Lluvia.—La máquina contra el obrero en el régimen capitalista. La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales. Organización y Programa del Partido Socialista. Iglesias.—Las Sociedades de resistencia. R. Jaén.—Roberto Owen. L. Alas.—Proudhon. Buñilla.—Saint-Simon. Besteiro.—Luis Blanc. Ríos.—Los orígenes del Socialismo moderno. Doctor Queraltó.—Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis. E de Anicés.—Cuentos. La propiedad. J. Recaséns.—Socialismo. J. López y López.—Los toreros, honra de España. A 20 céntimos. Lafargue.—El materialismo económico. Th. Dan.—La revolución rusa. Altanira.—Lecturas para obreros. Meliá.—Sindicatos católicos y Sindicatos revolucionarios. Guesde.—Colectivismo y revolución. A 25 céntimos. Deville.—Estudio acerca del Socialismo científico. Iglesias.—Mito de controversia en Santander. Tractat.—Democracia socialista y Anarquismo.

LOECHES AGUA MINERAL NATURAL PURGANTE. Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes, por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad congestión cerebral, bilis, herpes, escrófulas, vrices, erisipelas, etc.—BOTELLAS EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS Y EN EL DEPOSITO CENTRAL, JARDINES, 15, MADRID